



© Monkey Business - Fotolia.com

## ビジョナリークリニックのつくり方

ビジョナリークリニック実現の  
最大の課題は「人づくり」

小原潤吉他 医療法上社團倫理全理解説

はらざわ ともる 1994年、日本歯科大学新潟歯学部卒業／修了。東京医科歯科大学総合診療科を経て、2002年、のぶ：デンタルクリニック開業。05年、医療法人社団鰐齒会設立。AAID（米国口腔インプラント学会）認定医、日本顎咬合学会認定医、日本アンチエイジング歯科学会認定医。

マイナスの結果を招く

マニピュアルのみに頼ってアグレッシブな教育することは限界があると痛感しました。というのも、患者さんへの対応などは個別性が高いほど

の具体的な方法はいろいろあるでしょうし、さまざまな有名企業経営者たちが理念を社員に伝え

をつくるためには、明確でわかりやすいビジョンを策定したうえで、それを組織に浸透させるための経営者の覚悟とスタッフ教育が必須であることを述べました。後半では、特にスタッフ教育について私の考え方や当法人における実際の

か、診療は知識集約型の業務たからです。スタッフが「マニエアル」に載っているからと何も考えずにそのまま遂行してしまって、むしろマイナスの結果を招いてしまうこともあります。業務の画一化は当法人にはなじまないと感じ

ための取り組みをしていますので、先人の知恵を参考にするといいと思います。私の場合は、昼休憩時間は可能な限りスタッフとともに食事をとり、話をするようにがけています。普段の何気ない話のなかで発信し続けていくこと

取り組みを紹介したいと思います。  
いくら理念を掲げて経営者が旗  
を振ったところで、スタッフ一人  
ひとりがきちんと実践しなければ  
文字通り絵に描いた餅で終わって  
しまいます。では、スタッフがどう

それ以降マニユアルはどんどん減らして、新たなかたちでスタッフ教育に取り組むことにしました。

で、より受け入れてもらいやすくなると思っています。

ショーンに沿って事業を行なうように、なるにはどうすべきでしょうか。当法人では当初、複数診療所によつて多角経営を実現してみたところ、もつて、チーフン展開していく外食産業の経営を考えるにしても、タップの業務においてはミニアートを整備しました。パートやアルバイトのスタッフもある程度きませんと対応でき、効率が高まるところ、新人に業務教えるときにも有効だと考えたのです。

しかし、しばらく実践してみて、

教育体制をつくりていくうえで、前提となるのは、ビジョンの正しい理解です。スタッフ全員がこの意味をきちんとわかつていなければ、どんな教育の仕組みをつくりたところでそれは失敗に終わってしまうのです。思いが漫透して初めて、仕組みが機能するのです。ですから経営者は、常にビジョンの内容や、それに込めた自身の思い、これを受けてスタッフたちにどのように行動してほしいのかを

ガンである「さきと治療、きらめき予防」を実現するには「一人ひとりの患者さんに最良の治療を提供できるよう常に最新の歯科治療技術を取り入れていく必要があり、これに対応するには当然、レベルの知識が必要なのは不可欠です。また、専門職としての意識が求められるのは、直接接する専門職だけではありません。例えば、患者さんが診察終了後、歯科衛生士には聞けなかつた疑問や受付スタッフに尋ねる——そういう場面は少なくありません。も

自分事と認識させることが  
モチベーションを高める

自身のレベルもアップします。

じような病気にかかる可能性があることを伝えています。このことを意識してもらうことで、今学んでいる知識はスタッフ自身の人権

ですから、全スタッフが知識を得られる仕組みをつくることは、当法人のビジョンを達成するための重要な事項として位置づけており、そのためにはスタッフ向けの勉強会を開催しているのです。

ただ、当法人のようによく最新の治療や検査をどんどん取り入れていると、スタッフたちはまさに「勉強モード」の連続の状態。ときにはモチベーションが下がってしまうこともあります。また、新しい入職者のな

てもらえると考えており、こうしたアプローチを心がけています。

勉強会は、月2回、診療時間終了後に行っています。勤務時間外でのため任意の参加ですが、スタッフたちも当院の方向性を理解してくれているためか参加率はとても高いです。具体的には、歯科医療における最新のトレンドや新しい治療法について私から説明しているほか、当法人で新たに取り

かには「なぜそこまで勉強しなければならないのか」と疑問を抱く人も多い。それを放置しておくと、医療の質を保つことはできません。彼女たちのモチベーションを高め、より働きかけを行うことも経営者の役割の一つと捉えています。

私は主に、「重病さんから感謝されてる仕事であること」と「今学んで

ことは簡単ではありません。時は、親のような気持ちで接し、般常識を教えないなければならないともあります。ですが、スタッフのレベルが診療所の質を結ぶので、そこは経営者として真正面から人づくりに取り組まなければならぬと考えています。

り入れられる検査や治療についてレクチャーします。ここで学んでもらえば、歯科領域に限ったことでなく、より患者さんに満足してもらえる実践医療、予防的実践医療に向かって、安養療法や選択的治療、メディカルサポートなど多岐にわたりたつて学んでもらうようにしています。また、スタッフにどんどん

当法人での取り組みを2回に分けて紹介してきましたが、まだ私自身も完全にビジョナリーエンジニアとしての経験が実現できているとは思っていません。今後も試行錯誤しながら、よりよい医療を実践するための組織づくり、人づくりに取り組んでいきたいと思っています。